
 

 

С 19 по 22 ноября 2018 года  в Москве прошло первое 

заседание Экспертного совета при Уполномоченном при 

Президенте Российской Федерации по правам ребенка. 

Работой совета руководила Уполномоченный Анна 

Кузнецова.  

В Мраморном зале 

Администрации Президента РФ собрались ученые, 

специалисты в области защиты детства, 

представители федеральных министерств и ведомств, 

члены Совета Федерации ФС РФ, депутаты 

Государственной Думы, чтобы обсудить наиболее острые 

проблемы защиты прав и интересов детей и определить 

дальнейшие направления деятельности Экспертного совета. 

Основной темой заседания  22 ноября было «Обеспечение 

лекарственными препаратами детей - инвалидов». 

В работе Экспертного совета принимала участие 

Максимкина  Елена Анатольевна – директор 

департамента обеспечения и регулирования 

обращения медицинских изделий Министерства 

здравоохранения Российской Федерации. В ее 

выступлении «Обеспечение лекарственными 

препаратами детей-инвалидов» 

 Говоря о большом количестве детей, 

страдающих  различными заболеваниями, она 

обратила внимание на то, что в стране насчитывается 

576 653 ребенка-инвалида.  

Выступил  Алехин Алексей Викторович – директор 

Департамента развития фармацевтической и медицинской промышленности 

Министерства промышленности и торговли Российской Федерации 

«Производство лекарственных препаратов для детей –  инвалидов».  

Круглый Владимир Игоревич - член комитета Совета Федерации – 

Федерального собрания Российской Федерации по социальной политике в 

своем выступлении «Обеспечение детей-инвалидов незарегистрированными 

лекарственными препаратами» отметил, что полномочия министерств в 

обеспечении лекарственными препаратами до настоящего времени не 

определены. В регионах без суда нельзя получить очень большой перечень 

необходимых для детей-инвалидов препаратов. За счет бюджета без судебных 

решений  не закупаются необходимые детям препараты. Только за минувший 

год было выдано 1160 разрешений на ввоз лекарств из-за границы.  

Интересная информация прозвучала в выступлении Зайцевой Марины 

Владимировны – заместителя начальника Главного управления по надзору за 

исполнением федерального законодательства Генеральной прокуратуры 

Российской Федерации – начальника управления по надзору за соблюдением 

прав, свобод и законных интересов несовершеннолетних «Соблюдение прав 

детей на обеспечение лекарственными препаратами». Прокуратурой было 



 

 

выявлено 80 000 нарушений при обеспечении детей-инвалидов лекарствами. 

В Волгограде, например,  по суду было взыскано 13 миллионов рублей на 

приобретение препаратов. 

Остро стоит в стране вопрос о лекарственном обеспечении  детей, 

страдающих орфанными заболеваниями. Об этом сообщил в своем 

выступлении Селезнев Григорий Игоревич – главный консультант аппарата 

Комитета Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации по охране здоровья.  

Интересным посчитали присутствующие  опыт Нижегородской области, 

где в бюджете созданы отдельные программы по каждой назальной категории. 

Благодаря деятельности Нижегородской областной фармации, все 

нуждающиеся области в полном объеме обеспечиваются централизованно.  

(Шаклунов Антон Александрович – министр здравоохранения Нижегородской 

области «Вопросы организации лекарственного обеспечения детей- 

инвалидов» и опыт  Нижегородской области). 

Беляков Денис Владимирович – исполнительный директор МБОО 

«Союз пациентов и пациентских организаций по редким заболеваниям» » в 

своем выступлении обратил внимание присутствующих на то, что 

проблем очень много, и все они нуждаются в незамедлительном  

решение. 

Существующие проблемы в данной области нуждаются 

в разработке комплексного подхода. Этой теме 

было посвящено выступление Токаревой 

Наталии Алексеевны – директора 

Ассоциации «Общеобразовательная школа 

№21 города-курорта Кисловодска», 

руководителя  рабочей группы по 

соблюдению прав детей-инвалидов и детей с 

ОВЗ Общественного Совета при  Уполномоченном при 

Президенте Российской Федерации по правам ребенка: 

«Комплексный подход в системе лекарственного обеспечения 

детей-инвалидов и детей с орфанными 

заболеваниями». 

По итогам заседания принято решение о разработке 

дорожной карты по обеспечению лекарственными 

препаратами детей-инвалидов и детей с 

орфанными заболеваниями.  

Активная дискуссия участников 

заседания после окончания мероприятия – 

несомненное доказательство важности и 

актуальности темы, заинтерисованности в 

разрешении имеющихся в стране проблем с лекарственным 

обеспечением детей-инвалидов и детей с орфанными 

заболеваниями.  


